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nicht nur zum Nachteile der geschäftlichen Unternehmen, sondern der Angestellten und Arbei
ter auswirken wird. In ihrem Interesse glauben wir, diese Bemerkungen nicht unterlassen zu 
sollen.

Le 3 mars 1938, Ruegger informait le Ministre Rocco des démarches du Département poli
tique et de Reinhart auprès du «Landbote»:

Politico si era rivolto alla Redazione del «W interthurer Landbote» per esprimere il suo ram- 
marico e la sua meraviglia a proposito di certo articolo di questo giornaletto. Ora, il ben noto 
grande industriale Reinhart, présidente della Camera di Commercio di W interthur, mi dà cono- 
scenza di una lettera da lui inviata, a nome délia Camera, al predetto giornale per esprimere 
la disapprovazione dei ceti commerciali ed industriali délia città (E 2200 Rom 23/13, dossier 
10.G.3).
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Le Chef du Département politique, G. Motta, 
au Président

de la Société Suisse d ’Editeurs de Journaux, E. Rietmann

Copie
L  OR Bern, 12. Januar 1938

Wie Ihnen bekannt, sind in letzter Zeit seitens ausländischer Vertretungen 
nicht unbegründete diplomatische Vorstellungen erhoben worden wegen 
unfreundlicher Schreibweise gewisser Schweizer Zeitungen. Um solchen Zwi
schenfällen zu begegnen, wurde seinerzeit die konsultative Pressekommission 
geschaffen, aber leider muss man feststellen, dass sich diese Instanz auf die 
Beanstandung von nur äusserst krassen Fällen beschränkt und dass selbst den 
diesbezüglichen Verwarnungen nur ungenügend Beachtung geschenkt wird. 
Auch der Presse-Konflikt mit Deutschland dauert an, und, wie Sie wohl 
wissen, haben die Besprechungen des Vereins der Schweizer Presse mit deut
schen Kollegen zu keinem Ergebnis geführt. W ährend gewisse Kreise sich über 
diese Presse-Fehde geradezu erfreut zeigen, wird sich der Einsichtige nicht der 
Auffassung verschliessen, dass dieser Zustand eine schwere Belastung der aus- 
senpolitischen Beziehungen unseres Landes bedeutet.

Einer meiner Kollegen hat mir nun empfohlen dass ich mit Ihnen als dem

1. Dans une carte manuscrite du 7janvier 1938, Obrecht écrivait à M otta: Hochgeachteter Herr 
Kollege! Nach der heutigen Bundesratssitzung kam ich mit Journalisten auf die Frage zu spre
chen, was man tun könnte, damit unsere ernstzunehmende Presse in der Kritik des Auslandes 
sich mehr Zurückhaltung auferlegt. Es wurde mir nahegelegt, der Bundesrat sollte sich mit der 
Verlegerschaft in Verbindung setzen; wenn die Verleger ihren Redaktionen mehr Vorsicht und 
Reserve auferlegen oder wenigstens empfehlen, werde das unbedingt wirksam sein, und der 
Bundesrat hätte nicht nötig, sich dem Anschein der Knebelung der Pressefreiheit auszusetzen. 
Eine persönliche Fühlungsnahme des Chefs des Politischen Departements mit dem derzeitigen 
Präsidenten des Verlegervereins, Herrn Rietmann von der NZZ, dürfte genügen, die vorsorg
liche Bewegung unauffällig in Gang zu setzen. Mit der höflichen Bitte um Prüfung verbinde ich 
einen hochachtungsvollen Gruss (E 2001 (D) 1/4).
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Präsidenten des Schweizerischen Verleger-Vereins Fühlung nehmen möchte, 
um die in Betracht kommenden Kreise auf die Gefährdung der Landesinte
ressen hinzuweisen, wenn selbst die ernst zu nehmende Presse sich in der 
Beurteilung ausserschweizerischer Verhältnisse nicht grössere Zurückhaltung 
auferlegt.

Ich würde es daher lebhaft begrüssen, wenn ich Gelegenheit hätte, diese 
Fragen mit Ihnen besprechen zu können2.

2. L ’entrevue a eu lieu, cf. N ° 199, mais aucun compte rendu n ’a été retrouvé.
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La Division des Affaires étrangères du Département politique, 
au Chef du Département de l ’Intérieur, Ph. Etter

Copie
L  OT Berne, 13 janvier 1938

Nous avons eu l’honneur de recevoir la lettre N° VI. 14, du 8 janv ier1, par 
laquelle vous appelez notre attention sur le prix qu’attacheraient certains 
milieux suisses, notamment à Zurich, à reprendre l’activité de l’Institut inter
national du cinéma éducatif à Rome, activité à laquelle il a été mis fin à la suite 
de la sortie de l’Italie de la Société des Nations. Vous nous demandez si nous 
serions prêts à examiner ce qu’il y aurait lieu d ’entreprendre à l’effet d ’obtenir, 
le cas échéant, le siège de cette institution en Suisse, notre pays ayant des titres 
incontestables et incontestés pour prendre ou reprendre, en ce domaine, la 
place qu’occupait l’Italie.

Au moment où nous recevions votre lettre, M. Klôti, Président de la Ville de 
Zurich, nous demandait une audience -  que nous lui avons volontiers accor
dée -  pour insister, de son côté, sur l ’intérêt qu’il y aurait à instituer à Zurich 
un nouvel institut international du film d ’enseignement. Nous n ’avons pu que 
lui faire savoir que nous examinerions la question avec votre Département, 
quitte à en saisir ultérieurement, s’il y avait lieu, le Conseil fédéral. Il nous a 
remis, à cette occasion, une lettre du «Verkehrsverein» de Zurich, dont vous 
trouverez la copie sous ce pli.

Le problème est im portant. Point n ’est besoin d ’insister sur les avantages, 
moraux et matériels, que nous vaudrait le fait de devenir en quelque sorte le 
centre du mouvement mondial en faveur du film éducatif. A l’heure où nous 
examinons les moyens de recouvrer définitivement notre neutralité intégrale 
dans le cadre de la Société des Nations, il ne serait pas sans importance que la 
Suisse m arquât son souci de la collaboration internationale dans des domaines

1. Non reproduite.
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